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私院轉介雙非嬰
逼爆公院NICU
廣華入住率長期124%  保安局：遏產子潮措施將出台

綜援家出女狀元
睇網片自學結他

學者指港需長遠人口政策

胡定旭盼修例 中醫可簽入院紙

立會新大樓開放 3000人一睹為快

香港文匯報訊（記者　劉景熙）「2011－12第七屆北區優
秀學生選舉」昨舉行頒獎典禮，今年共有32名中小學生獲
獎。高中組冠軍、中四生劉美齡，雖出身自綜援家庭，但
她讀書出色，且積極參與校內活動，舞蹈、戲劇、唱歌樣
樣皆能；為了不斷自我增值，她靠網上短片自學結他，然
後與正在學古箏的姊姊「互教」，實行以最慳錢的方法，
學習兩種樂器。在困頓中展現自強不息的毅力，令人敬
佩。
上述選舉由北區青年協會、北區中學校長會及北區小學

校長會聯合主辦，以表揚在學業、品德、其他才能等有全
面發展的學生。香港道教聯合會鄧顯紀念中學中四生劉美
齡是高中組冠軍。其父已經退休，媽媽任職清潔散工，總
是入不敷支，一家只有靠綜援過活。
出身貧困，反而引發了劉美齡的讀書動力，小學階段她

一直是全級首3名，中學考入地區著名英中，但她一樣保
持在全級20名，也是學校的活躍分子，現正擔任辯論學會
會長。
劉美齡指，從小已明白家中不能提供太多資源供她參考

課外活動，故她會自學樂器，並抓緊每個機會增值自己，
「機會只留給有準備的人」。她希望將來考入法律系，成為
大律師，為社會伸張公義。

加納籍女童學貫中非
至於就讀東華三院馬錦燦紀念小學的倪美恩(Miriam)，是

初小組冠軍。美恩是混血兒，媽媽是香港人，爸爸則來自
非洲加納。她指雙親都說廣東話，故學習中文不成問題。
她笑言自己國籍是加納，但飲食習慣則很中國化，最鍾意
食中式炒飯。膚色黝黑、生得一頭鬈髮的她，指同學不但
沒有歧視她，反而覺得她很有趣，「他們會問我爸爸平時
會吃什麼，他們對於自己能夠多認識其他國家文化，感到
很開心，也令我覺得自己很特別」。

香港文匯報訊 （記者 謝雅寶）外出
用膳對一般人是平凡不過的節目，但輪
椅人士卻要「過五關斬六將」才能用
餐。一項調查發現，近75%受訪食肆，
由於出入口處設有台階或通道被阻塞，
令電動輪椅無法進內。尤以平民化食肆
的無障礙設施最匱乏，近97%食肆不設
無障礙設施，變相迫使輪椅人士「捱貴
餐」。有傷殘人士為了光顧一間低消費
食肆，連推13道防煙門，才能經由後門
進入食肆，慨嘆：「搵食艱難。」
香港傷殘青年協會早前獲勞工及福利

局撥款逾13萬元，舉行「推廣無障礙食
肆」計劃，並在去年5月至9月，巡查78
間餐廳，包括米芝蓮推介餐廳。結果發
現，電動輪椅使用者要進入當中58間餐
廳，障礙重重，包括餐廳或餐廳位處的
商廈出入口設有台階，甚或通道被雜物
阻塞。以餐廳收費水平劃分，發現平民
化食肆的問題最嚴重，33間人均消費少
於50元的食肆當中，僅1間可以讓電動
輪椅使用者暢通無阻。人均消費逾百元
的餐廳，亦僅31.25%食肆設有無障礙設
施，消費介乎51元至100元的餐廳則有

48.28%符合無障礙要求。

輪椅婦：曾連推13道防煙門
以電動輪椅代步逾14年的鍾小姐表

示，因收入微薄，只能到低消費食肆用
膳，但該類食肆大部分需繞道到商廈的
後門，再乘搭貨用升降機前往餐廳，曾
試過連推13道防煙門，才能進店用膳。
她續稱，現時大部分街舖食肆門外都設
有台階，電動輪椅重達300磅，即使有
人協助亦無法進入，曾花4小時尋遍多
條街道，也未能覓得可進內的食肆，出
外用膳的機會已減少至每月約1次。
該協會行政總監劉家倫認為，政府應

加強公眾教育和宣傳，制定有效的監管

和執法制度，以及協助中小型商舖進行
無障礙設施改善工程，讓傷殘人士融入
社區生活。

立法會新大樓啟用數月後終向公眾揭開
神秘面紗，昨日起一連兩日舉行首次開放
日，首日先吸引約3千人前往參觀。參觀市
民均讚賞新大樓設計現代美觀。近日立法
會議員加薪建議引起公眾關注，立法會主
席曾鈺成不忘向參觀市民說明議員開會不
在席，可能是偷空用餐，並非偷懶，為議

員們解畫。
位於金鐘的立法會綜合大樓首次開放予早前

已取票的市民前往參觀，首日共有87團約3,100
人到訪。市民除可參與由地區團體舉辦的立法
會攤位遊戲外，最重要是可進入這座「示威勝
地」的內部，一窺全豹，參觀議員針鋒相對的
會議廳、供議員宴客吃飯的宴會廳、可飽覽維
港景色的觀景廊，以及介紹立法會百年歷史的
歷史長廊，以了解立法會開會情況和日常運
作。

曾鈺成：離席用膳非「蛇王」
曾鈺成作為立法會主席，昨日就擔任嚮導，

率先帶領首批參觀的市民觀賞這座新大樓。大
樓每個地方的用途，他都如數家珍，娓娓道
來。市民聽得津津有味，爭相在大樓內拍照。
其中介紹到宴會廳時，曾鈺成特別說明，如果
發現議員開會時不在會議廳，不要誤會是「開
小差」，由於立法會會議時間很長，從早到晚，
沒有間斷，議員們往往要利用空檔用膳，以繼
續開會。事實上，立法會會議並無設定議員用
膳時間，故此議員都要爭取時間用餐，補充體
力。

民建聯立法會議員譚耀宗昨日亦充當「導賞
員」，在會議廳接待前來參觀的市民。不少市民
一眼便認出譚耀宗，紛紛邀請他在會議廳外的
曾鈺成畫像前拍合照。

譚議員變導賞員 獲邀合照
譚耀宗指出，新大樓以「導賞團」方式限定

市民跟隨工作人員依指定路線參觀，和舊大樓
的開放日做法略有不同。他解釋，因為舊大樓
較小，只設樓梯，可容許市民自行游走大樓
內，但新大樓由於現代化，增設了不少電動樓
梯，為免有參觀者摔倒發生意外，加上新大樓
首次開放沒有經驗，故開放日安排比較謹慎。
事實上，立法會新大樓是首座為香港立法機關
而興建的專用大樓，由議會樓、辦公室樓和毗
鄰的休憩用地(即立法會廣場及立法會花園)組
成，總建築面積接近3萬8千平方米，比舊大樓
大4倍。

理大建築生望擷取靈感
曾鈺成指，立法會1萬張開放日門票早已派

完，由於場地面積和人數均較舊大樓增加了，
參觀路線也較長，立法會秘書處為是次開放日
籌備多時，安排順利。參觀市民多認為新大樓
現代化，地方寬敞。
參觀者除可一睹新大樓風采外，部分人亦有其

他目的。香港理工大學建築及房地產學系一年級
生陳同學和劉同學，便希望考察這座風格現代的
建築，以獲取靈感，作為功課題材。她們均讚賞
大樓設計宏偉。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者　羅敬文、謝雅寶）

醫院管理局主席胡定旭表示，中西醫結合是
香港未來的醫學發展方向，目前平均每4名
向公立醫院西醫求診的病人中，1人同時向
中醫求診，可見港人對中醫的接受程度高。
他稱，受法例所限，目前只有西醫簽發證
明，病人才能入院，希望日後能作出調整，
提升中醫的法定地位。

內地中醫制度值得參考
國家衛生部部長陳竺前日在北京接見香港

醫管局的訪京團，就兩地醫療制度和體制改
革進行研討和交流。胡定旭昨接受香港電台
訪問時稱，內地中醫制度發展成熟，值得本
港參考。他稱，本港公立醫院現設有15間中
醫門診，幾乎每區都有，而廣華醫院重建後
設有中醫大樓，是重點發展項目，會引入中
醫會診，是醫學上的重大發展。

4個求診者 1個有睇中醫
胡定旭表示，中西醫結合是未來的發展方

向，目前平均每4名向公營醫院求診的病人
中，1人同時向中醫求診。他稱，中西醫學
有不同之處，西醫較有針對性，中醫則 重
整體問題進行「固本培元」，受本港現有法
例所限，目前只有西醫簽紙的病人才能入
院，他認為日後應作出適當調整，配合中醫
的發展。
隨 本港早年提出要發展「中藥港」，多

間院校提供中醫藥的課程。胡定旭表示，本
港每年約有70名中醫畢業，大多選擇北上內
地實習。他稱，現時兩地病人對中醫存有差
異，內地人喜向年輕的中醫師看診，但本港
卻相反，不接受年輕的中醫，反而傾向找老
醫師求醫，造就本港中醫藥學生北上實習的
機會。

香港文匯報訊（記者 謝雅寶）

「雙非」困擾香港多時，但港大社
會工作及社會行政學系教授葉兆輝
指出，「雙非嬰」不能一面倒地標
籤為「問題」，由於港人生育率偏
低，香港人口老化加劇，學校更有
「殺校」危機，「雙非嬰」正正是
香港的「生力軍」，有助紓緩人口
老化問題，但當前的問題是「雙非
嬰」引起的人口政策及醫療配套等
問題。
葉兆輝昨日出席電台節目時表

示，香港面對「殺校」和人口老化
等危機，「雙非嬰」令問題出現轉

機，加上不少「雙非嬰」父母的教
育程度和職位遠高於香港人，這類
家庭是香港重要的人才資源。他認
為，香港目前面對的問題，源於政
府並無長遠的人口政策，以及醫療
配套不足，令「雙非嬰」被誤解為
問題。葉兆輝建議，政府將非本地
孕婦來港產子的配額數目，由現時
每年3.5萬個縮減至1.5萬個，以及考
慮仿效「優才計劃」，在不影響本
地人醫療服務下，設有限度名額，
讓「雙非」孕婦來港產子前預先通
報，經相關部門作篩選，以便政府
更有效地規劃人口。

劉夢熊籲停批孕婦雙程證
香港文匯報訊（記者　羅敬文）

「雙非」孕婦來港產子成風，全國
政協委員劉夢熊批評港府多年來漠
視問題，並形容當局現有堵截「雙
非」孕婦來港的措施是「下層」做
法，或會受到司法覆核的挑戰。他
促請港府與中央商討，全國公安機
關不應向「雙非」孕婦發出港澳通
行證，才可解決問題。
終審法院2001年「莊豐源案」

後，多年來已有逾17萬名「雙非」
嬰兒在港出生。劉夢熊昨出席電台
節目時稱，港府當年若提請人大釋
法，「雙非」問題便可在萌芽時期

解決，但港府多年來就這問題「視
若無睹」，並批評2007年起擔任人
口政策督導委員會主席的特首參選
人唐英年，未有認真處理「雙非」
問題。
劉夢熊表示，「雙非」問題已對

本港教育及醫療造成沉重壓力，治
本方法是由內地孕婦就當局現行的
行政措施提出司法覆核，當終審法
院作出新裁決，便可推翻當年「莊
豐源案」的裁決。他又稱，短期解
決方法是港府與中央商討，全國公
安機關拒絕發港澳通行證予「雙非」
孕婦，及時阻止她們來港產子。

醫管局主席胡定旭昨出席電台節目時表示，
現時公院的初生嬰兒深切治療部（NICU）

「逼爆」情況持續，整體入住率逾100%，他呼
籲，內地孕婦切勿在未作任何產前檢查前「衝
關」，避免增加接生風險，令嬰兒出世後需接受
長時間治療。另外，當局計劃在5個醫院聯網增
加10%NICU病床，由目前共100張增至110張，相
信可紓緩病房壓力。

醫局：本港孕婦分娩額足夠
胡定旭表示，面對「雙非」孕婦問題，加上龍

年「嬰兒潮效應」，今年本地孕婦產子個案或會
增加5%至10%，公院已預留4.1萬個分娩配額予本
地孕婦，相信足以應付需求。4月份私院及港府
各部門將會商討明年的分娩名額，他希望，公院
明年可維持4萬至4.2萬個配額。另外，面對公院
人手不足，他指出，當局已實施10個方案挽留人
手，包括提供晉升機會、特別津貼、改善工作條
件和環境等，並會透過招聘兼職醫生，減輕全職
醫生負擔。

兩地執法機關推針對性措施
保安局副局長黎棟國表示，香港與內地的執法

機關，將有相應的針對性措施打擊「雙非」孕婦
非法來港產子問題，措施的詳情和安排有待之後
交代。他認為，入境處早前成功檢控協助內地孕
婦來港的中介人，已起阻嚇作用。
廣華醫院婦產科部門主管梁永昌表示，近年該

院的NICU病床長期爆滿，入住率維持122%至
124%水平，醫生和護士工作壓力沉重，相信與內
地孕婦冒險「衝急症室」有關。但他稱，雖然該
院的NICU病床將增加10%，即由5張增至10張，
但人手流失嚴重，即使增加床位，人手亦未必能
配合，「1個護士由以往照顧1名初生嬰兒，增至
需照顧2名至3名」，更預料今年的本地孕婦分娩
個案逾6,000宗，急症室一般求診個案增2%至
3%，加重工作負荷。

香港文匯報訊（記者 謝雅寶）近月內

地孕婦「衝急症室」的個案雖然稍為回

落，惟私家醫院將內地孕婦所生的健康欠

佳嬰兒，轉介至公立醫院初生嬰兒深切治

療部（NICU）跟進的個案飆升，「逼爆」

多間醫院，廣華醫院NICU入住率長期維

持124%。醫管局表示，公院今年已預留

4.1萬個分娩配額予本地孕婦，冀明年維

持4萬至4.2萬個總配額，不排除屆時停收

內地孕婦。保安局副局長黎棟國稱，香港

與內地的執法機關將實行相應措施，遏止

「雙非」孕婦來港產子潮，詳情稍後交

代。

▲
一
窺
全
豹
▼

97%平民食肆缺設施 傷殘者「搵食難」
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■劉美齡希望成為一名大律

師。

香港文匯報記者劉景熙攝

■倪美恩希望將來成為一名

演員。

香港文匯報記者劉景熙攝

■立法會主席曾鈺成在開放日為市民介紹立法會運作。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■民建聯立法會議員譚耀宗擔任導賞員。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■協會調查無障礙設施，33餐廳中僅1

間可以讓輪椅客順利進入用餐。

香港文匯報記者謝雅寶 攝


